



Columnas ESTATALES

24 de septiembre 2024



LA MAQUINITA

Delfina Gómez rinde su Primer Informe

:::: La gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** entregará hoy su Primer Informe de Trabajo al frente del gobierno estatal. En este año, ha tenido que



ESPECIAL

Delfina Gómez Álvarez

enfrentar desde problemas inéditos de seguridad, como lo sucedido en Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, hasta las inundaciones originadas por las fuertes lluvias de agosto y septiembre. Delfina Gómez le ha dado una característica de humanidad a su administración al estar cerca de los habitantes en momentos sensibles y también, como nadie antes, le ha dado

voz y presencia a los seres sintientes.

Mayor seguridad a elementos de la Guardia Nacional

:::: “La Guardia Nacional ha demostrado su eficacia y compromiso con nuestro país, con los mexicanos, ha sido bastión en la lucha por la seguridad pública de nuestro país”,



ESPECIAL

Eruviel Ávila Villegas

aseguró el exgobernador mexicano y ahora diputado federal, **Eruviel Ávila Villegas**, quien explicó que el modelo de la Guardia Nacional adscrita al Ejército ya se ha implementado en países como Colombia, Italia, Francia y Uruguay, entre otros. Se refirió a un punto toral de la reforma constitucional que modifica el estatus de la

Guardia Nacional, al señalar que sus miembros podrán tener acceso a la seguridad social de primer nivel, recibir créditos para adquirir una casa y becas para sus hijos.

Policía metropolitana

:::: El alcalde saliente de Tlalnepantla, **Marco Antonio Rodríguez Hurtado**, tuvo como una de sus más grandes decisiones el impulso a la



ESPECIAL

Marco Antonio Rodríguez

policía metropolitana; esfuerzo al que convocó y convenció a los alcaldes de Coacalco, **David Sánchez**; de Naucalpan, **Angélica Moya**; de Cuautitlán Izcalli, **Karla Fiesco**; de Nicolás Romero, **Armando Navarrete**; y de Tepotzotlán, **María de los Ángeles Zuppa**. Al final de cuentas nadie respondió si ese mecanismo funcionó o no, o si sólo fue un ardid mediático, porque, a la fecha,

no hay estadísticas ni resultados ni nada.

Diputadas se quedan con 52% de comisiones

:::: De los 48 órganos legislativos que operarán en la LXII Legislatura, destaca el hecho de que el 52% estarán encabezados por mujeres, algo que no se había visto jamás. Ciertamente es que no presidirán las comisiones más importantes como Gobernación y Puntos Constitucionales, o las de Finanzas Públicas, pero el hecho es que 35 diputadas ocupan la presidencia de comisiones y comités especiales, lo cual nos habla de que poco a poco, aunque lentamente, las cosas van cambiando en el Poder Legislativo mexicano.



EL INSURGENTE

Al fin del trienio quieren vender predio

:::: El presidente municipal electo de Cuautitlán Izcalli, **Daniel Serrano Palacios**, se molestó mucho con la venta de un predio que es propiedad municipal y que la actual man-



ESPECIAL

Daniel Serrano

dataria, **Karla Fiesco García**, pretendía subastar con un valor inicial de 55 millones de pesos. Subasta que al final se declaró desierta. Serrano Palacios advirtió que en el último tramo de la administración saliente no se pueden hacer ese tipo de negocios, que solo evidencian la crisis financiera del Ayuntamiento. A los municipios les heredarán

graves problemas financieros y legales para su arranque en el 2025, por ello la transición debe ser muy estricta y no dejar pasar datos que después los podrían poner en peligro.

Seguridad, tema principal en Jilotepec

:::: **Rodolfo Noguez**, presidente municipal electo de Jilotepec, tendrá que trabajar mucho de la mano de la Secretaría de Seguridad, de la Guardia



ESPECIAL

Rodolfo Noguez

Nacional, del Ejército y hasta de la Marina para limpiar el municipio de la presencia de grupos delictivos. Curiosamente, en su plan de gobierno presentado a sus futuros gobernados habla de programas de salud, de programas sociales y de apoyo a la juventud, pero nada dice de la seguridad, que es uno de los temas torales de la demarcación. Sobre todo, una de las premisas

a las que ha puesto especial atención el gobierno estatal, pues incluso les ofrecieron un proceso como ayuda para la designación de titulares en las direcciones de seguridad locales.

Valeria Cruz rompió hegemonía de los Osornio en Aculco

:::: En Aculco, **Valeria Cruz Olvera**, abanderada por Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde, logró romper la continuidad de la familia Osor-



ESPECIAL

Valeria Cruz Olvera

nio. Deberá demostrar muy pronto que cuenta no sólo con el respaldo de su partido y del gobierno estatal, sino que tiene verdadera capacidad para atender los problemas; el tema del agua es uno de los más complicados porque los pozos no se dan abasto para atender a toda la población. También debe atender el tema de la seguridad, que, la verdad, no es menor.

EN LOS PASILLOS

HAY CULPABLES

Dicen que con las intensas lluvias registradas en las últimas **semanas**, el pavimento de infinidad de **vialidades** se encuentra **muy dañado** en diferentes partes del Estado de México, a grado tal, de reconocer que el **70 por ciento** de las vialidades estatales se encuentran en muy **mal estado**. Además de las lluvias, dicen, en buena medida el **deterioro** es producto del contrato de los llamados Proyectos de Prestación de Servicios que **firmaron** anteriores gobiernos estatales.

DISTRACTORES

Aseguran que al alcalde de Metepec, **Fernando Flores**, le da tiempo de todo, escribe libros, los presenta, es **súper fit**, filósofo, empresario... pero cuando se trata de **gobernar** el municipio y atender la problemática, pues **cero respuesta**. Hay baches en calles principales, en las secundarias, anegaciones afectando a **decenas de familias** en el municipio, **asaltos**, robo de vehículos, **extorsiones...** en fin, dicen, sólo serán otros tres años más de **desatención**.

SEGUIR PADECIENDO

Comentan que **Chalco** no tendrá tregua en esta temporada de **lluvias**, ya que luego de los trabajos de **limpieza**, las precipitaciones de este fin de semana, provocó de nuevo **inundaciones** en las colonias Jacalones y Culturas de México. Todo indica, será hasta el **arreglo** del **colector Solidaridad** o el fin de la temporada, cuando los habitantes dejen de **padeecer** las constantes **anegaciones**.

LAS FORMAS

Cuentan que el fiscal General de Justicia del Estado de México, **José Luis Cervantes**, lleva más y **mejores resultados** en estos años que su predecesor en todo el tiempo que estuvo al **frente** de la institución. El **meollo** del asunto está en la forma de realizar el **trabajo**, pues mientras el anterior se dedicaba a, **nada**, el actual tiene todos los **hilos** de la instancia y una **comunicación** permanente con las **áreas** de trabajo.

LA EDITORIAL

// El primer informe de gobierno de Delfina Gómez genera una gran expectativa, ya que llega tras un año marcado por importantes avances y desafíos superados.

Los ciudadanos y actores políticos esperan conocer en detalle cómo se ha consolidado su liderazgo, especialmente tras enfrentar emergencias como las inundaciones en Chalco y Tejupilco, donde su intervención inmediata fue clave.

Además, su enfoque en la justicia social y el bienestar, con programas como "Mujeres con Bienestar" y la "Pensión para Personas con Discapacidad Permanente", ha sido uno de los pilares de su administración, lo que anticipa un informe centrado en los resultados tangibles para los sectores más vulnerables.

En el plano económico y de infraestructura, hay expectativa por el impacto de sus políticas para atraer inversión extranjera y la conclusión de proyectos como el Tren Interurbano "El Insurgente".

Este informe será clave para evaluar cómo estas iniciativas están transformando el Estado de México, tanto en términos de desarrollo económico como en calidad de vida para los ciudadanos.





Hoy presenta la gobernadora Delfina Gómez su primer informe de gobierno, los resultados de su primer año al frente de la administración de la entidad más grande del país, con grandes contrastes y enormes contradicciones.

Es muy significativo, por varias razones más. Es la primera vez que gobierna una mujer esta entidad, cosa no menor, dado que se trata de una sociedad para la que es novedad el impulso de las mujeres en posiciones de poder y con gravísimos niveles de violencia contra las mujeres, que apenas bajó al segundo lugar en feminicidios, luego de más de una década en el desonroso primero.

Es además el primer gobierno no priísta en la historia del Estado de México, un momento fundamental, porque no solo implica un cambio de gobierno, sino de régimen.

No solo es un nuevo gobierno, sino el primer gobierno de izquierda y encabezado por una mujer. En el estado que fue el centro y la raíz del priísmo. Aquel que alimentaba las esperanzas de los tricolores en todo el país.

Las expectativas son enormes, los reflectores, todos, dirigidos a Delfina Gómez y su primer año, amigos y enemigos, cercanos y lejanos.

Ahora, dicho esto, recibamos con objetividad el primer informe del actual gobierno, para evaluar los resultados y conocer el rumbo que lleva el Estado de México.

En todo caso, será el año que viene cuando empezará a aplicarse el Plan de Desarrollo Estatal y entonces veremos la verdadera acción de esta administración.

Por cierto, se espera que el presidente López Obrador y la presidenta electa Claudia Sheinbaum estén presentes hoy, lo que daría, nuevamente, un gran espaldarazo a la mandataria estatal.

Superar la emergencia

En Chalco la emergencia no está aún resuelta, pero ayer entregaron los recursos para las familias afectadas por la inundación.

Lo cierto es que esas familias están muy lastimadas, no podían retrasarse más esos apoyos, aunque lo cierto es que no hay manera de aplicarlos, con el agua aún en las calles y con la amenaza permanente de que vuelva la desgracia.

Esperamos que, pasado el informe, la atención a esas familias se renueve y la entrega de recursos no se considere el final de la emergencia, porque queda un largo trecho por recorrer para llegar a la normalidad.



Las batallas por la democracia Crónicas del papel ciudadano frente a la concentración del poder

La concentración del poder es peligrosa y no deseable, conduce al autoritarismo y atenta contra los derechos de las personas. La base de los estados democráticos exige respeto y máxima protección de los derechos humanos; que el poder político sea ejercido con apego a las leyes, sin arbitrariedades y que se respeten las conformaciones plurales de cada nación.

El dilema democrático es que –de vez en vez– quienes asumen el poder como resultado de estas consideraciones, lo concentran bajo el argumento de que dicha opción es necesaria para salvar “al pueblo” de abusos o amenazas. Desde 2018, y con mayor fuerza en 2024, México vive esa realidad.

La desigualdad social, la corrupción de la clase política, la lejanía de gobernantes y un complejo sistema de fallas en servicios de todo nivel, representaron el escenario ideal para la aparición de autodenominados “salvadores del pueblo”. Arribaron al poder gracias a la democracia, pero no descansan en su intento por aniquilarla.

Con habilidad y astucia crearon espejismos peligrosos pero funcionales: lucran con la necesidad de la gente, ofreciendo programas sociales como propios, cuando son –justamente– un valor del colectivo; acusan actos de corrupción del contrario, pero son incapaces de castigar los propios (cuya gravedad es aún mayor); se dicen cercanos al pueblo, pero son incapaces de reconocer su composición plural.

En 2024, no dudaron en usar el poder estatal para acumular más poder, lo lograron; presionaron y doblaron instituciones para contar con mayor poder políticos; olvidaron sus valores con tal de tener más y más poder. Son cínicos,

sordos y arrogantes al presumirse como la única voz, olvidando que su mayoría es apenas mínima frente a la existencia de otras voces igualmente legítimas.

La ciudadanía apenas mira las consecuencias de la concentración del poder: abuso y nulo interés por resolver los problemas cotidianos como la seguridad, la mejora del ingreso familiar o la prestación de mejores servicios de salud y educación.

Han iniciado la apropiación del sistema de justicia; el menor problema radica en la elección de juzgadores; la mayor preocupación es cómo se pretende abandonar un sistema de protección de derechos humanos para ingresar en uno donde se protejan las decisiones emanadas del poder. ¿La ciudadanía quiere renunciar al gobierno de las normas para ingresar al gobierno de las decisiones de la autoridad? ¿Estamos dispuestos a sufrir –sin resistencia– los abusos del poder?

Han renunciado a la obligación de fortalecer instituciones civiles de combate a la inseguridad; se traslada esa responsabilidad y su costo a nuestro ejército; ¿Quiénes votaron por mantener e incrementar una especie de guerra civil en México? ¿Queremos exponer a nuestras fuerzas armadas al debilitamiento por parte de la delincuencia y al desprestigio ante la propia sociedad?

Persisten en eliminar los contrapesos técnicos para acrecentar su poder político; no dudan regresar al gobierno de los cuates, las cuotas y la corrupción. ¿Queremos volver a vivir en un estado que ofrezca pocas opciones de compra y nulas opciones de servicios? ¿Estamos dispuestos a crear nuevos “prósperos empresarios” cercanos al gobierno y cuyas fortunas se mantienen de altos costos pagados por todas y todos?

La ciudadanía debe dar la batalla por la defensa de nuestra democracia; se trata de defender nuestros derechos y de evitar un sistema de privilegios para los “elegidos”. No hay espacio para la duda, se requiere acción y decisión... hay que explicar lo que está pasando, enfrentar las decisiones con los mecanismos jurídicos que aún tenemos y resistir hasta convencer en la próxima cita con las urnas...

X: @FerZunigaT
IG: @ferzut23



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Cambios en el GEM

Hoy entrega el Poder Ejecutivo al Legislativo, el Primer Informe de Gobierno de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, en la sede del Congreso local. Posteriormente, la mandataria dará una serie de informes regionales toda esta semana. Pero el tema son los muy probables cambios en el gabinete de la jefa del Ejecutivo estatal. Según los que saben del ejercicio del poder en sus tres ámbitos gubernamentales, el periodo constitucional se divide en tres partes: la primera, en la que se incluye en el equipo todo aquel compromiso político asumido en campaña, ciclo que se concluye con los ajustes necesarios. La segunda etapa, es cuando el titular del Ejecutivo ahora sí arma su equipo con gente de toda su confianza, vinculados únicamente a él (o en este caso, a ella) y es el que mayor duración tiene. El tercero, es para preparar el terreno para el próximo, para el sucesor, y si es de su mismo partido político, sirve también para allanarle el camino, colocando sus "piezas" en la administración saliente e incluso en la dirigencia del comité nacional, estatal o municipal del partido gobernante. En el caso del Estado de México, se dice desde hace días, que después del primer Informe de la gobernadora, vendrán algunos ajustes, los primeros cambios en el gabinete "delfinista" y los primeros que podrían salir son una mujer y un hombre. La

Se dice que después del primer Informe de la gobernadora, vendrán algunos ajustes, los primeros cambios en el gabinete "delfinista" y los primeros que podrían salir son una mujer y un hombre. La primera, ubicada dentro del gabinete económico, y el segundo, dentro del rubro de la política social

primera, ubicada dentro del gabinete económico, y el segundo, dentro del rubro de la política social... NOTAS CORTAS: El líder estatal del PVEM en el estado, José Alberto Couttolenc Buentello, encabezará esta mañana el "Primer Parlamento Verde" por las Juventudes del Estado de México. La cita es a las 8:30 en el INESLE... Excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



PAOLA JIMÉNEZ



La reforma judicial: debate por los juzgadores, ¿y las víctimas?

El pasado 15 de septiembre se publicó en el Diario Oficial de la Federación el Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia del Poder Judicial. El proceso del cómo se consigue obtener el voto faltante al bloque oficialista arrebató la atención pública por la forma y desplazó el análisis que esperábamos nos mostrara el fondo.

Era ahí, en el Congreso de la Unión donde se tenía fundamen-

talmente la obligación de -al menos- generar un debate que permitiera a la ciudadanía, equilibrar y racionalizar una postura, esa era su responsabilidad, en la máxima de que solo el poder, frena al poder.

Así pues, prevalecen las interrogantes, para acceder o mantener el Estado de derecho ¿conviene politizar a los juzgadores al hacerlos elegibles por voto popular?, ¿se tienen los elementos para que la ciudadanía elija con claridad a los juzgadores? Porque cuando hablamos de un juzgador, hablamos del actor

central de la impartición de justicia y en las implicaciones que sus resoluciones tienen para la sociedad. Sin embargo, la falta de justicia se traduce en impunidad y, donde hay impunidad, reinará la violencia.

El acto de violencia que es realizado para someter a una persona que no tiene la capacidad de responder proporcionalmente, pero que tampoco puede recurrir al Estado como protector, generará un sometimiento al mediano plazo; conceptualizado por Claudio Lomnitz como "reciprocidad negativa asimétrica". En México este fenómeno se materializa en la, no denuncia, del 94% de los delitos cometidos, y se acentúa en que menos del 1% de los delitos denunciados, son resueltos.

La seguridad, como concepto, emana del latín *securitas*, referido al cuidado y procuración, el cual debe traducirse como "sin temor a preocuparse". De acuerdo a los datos del tamaño de impunidad y violencia estructural que se vive en nuestro país, todos seremos contabilizados tarde o temprano entre

las millones de víctimas.

Las opiniones rotundas y los discursos alarmistas, develaron un guion limitado de argumentos; si bien, el bloque opositor ya no tendrá un papel legislativo decisor, debe profundizar en su valía para ser una expresión que obligue a la liberación y develación de las raíces estructurales que alumbró el cambio de régimen en el sistema político mexicano.

En las leyes secundarias, radica la posibilidad de que la Reforma Judicial colabore con las víctimas, academia y organizaciones de la sociedad civil que, entre su experiencia, metodología y conocimiento del sistema judicial, y la revictimización que en innumerables casos ha nacido en los ministerios públicos y fiscalías, traduzca las tan sentidas demandas. La justicia restaurativa como proceso de compensación del daño a víctimas

y la justicia cívica como alternativa para despresurizar a la autoridad judicial, deben ser ponderadas en el análisis legislativo subsecuente.

La voz de juzgadores con honestidad y eficiencia probada debe ser escuchada, el sistema de carrera judicial valorado y el mérito en el servicio público respaldado; quienes enmarquen estas virtudes, deberían tener garantizada su permanencia, por la profesionalización que demanda el sistema judicial y sobre todo, por la seguridad de las víctimas.

Los mexicanos merecemos que todos los gobernantes y representantes de partidos políticos sean serios, articulados e inteligentes. Si los partidos de oposición ya no inciden en la agenda gubernamental, deben esforzarse para consolidar argumentos que representen la agenda pública. ●

@paoljimh

La falta de justicia se traduce en impunidad y, donde hay impunidad, reinará la violencia.

Si bien siempre fue un secreto a sotovoce que Andrés Manuel "Andy" López Beltrán, hijo del presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, era quien ponía y quitaba candidatos en Morena, partido del que es propietario su senil padre, ahora a partir del primero de octubre ya lo será de manera formal, al ser electo como secretario de Organización del movimiento político en el poder, demostrando de manera palmaria que padre e hijo serán quienes mantendrán el poder real.

¿Por qué pienso esto? Pues, porque simple y sencillamente Andy será quien se encargue de estar en contacto con to-



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

López Obrador- López Beltrán mantienen mando

dos los comités del partido a nivel nacional. Desde esa posición, dicen los mismos estatutos de Morena, dictará la estrategia electoral y política del partido familiar. Esto es, el poder detrás del trono ya de manera descarada y sin escrúpulos. Su elección es una clara muestra de que AMLO

"se va, pero no se va", porque a través de su vástago seguirá mandando en el partido que él fundó.

Para que no quedara duda alguna, Andy afirmó "Todos sabemos que él seguirá presente en este partido con su ejemplo, con su legado. Nuestro trabajo al frente de

esa Secretaría será mantener ese legado, esa línea". O sea, los López serán quienes sigan mandando en el partido propiedad de su padre. La dizque renuncia del patriarca partidista es una mera simulación para que no se diga que él sigue mandando a través de su hijo. ¿Quién les podrá creer esta mas-

carada? Ah sí, los militantes cautivos de Morena, léase los receptores de todos los programas de apoyo social (clientelar) y los rémoras que ponen sus principios al servicio del partido en el poder.

PRURITO: La dispersión económica del programa Mujeres con Bienestar correspondiente al quinto bimestre, septiembre-octubre, se realiza del 15 al 30 de septiembre de 2024, indicó Juan Carlos González Romero, secretario del ramo, quien aseguró que las mexiquenses pueden cobrar su recurso en los Bancos del Bienestar o en cualquier otra sucursal bancaria que disponga de red.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Las armadoras

La importancia del Estado de México para la industria automotriz sigue creciendo y consolidándose, con las variantes ofrecidas a marcas que hoy buscan dónde establecerse para hacer más rendible el capital y hacer más eficiente el renglón de los costos. Me explico, buscar la forma de abatir gastos para el traslado de productos y aquí es donde la entidad levanta la mano como la opción más viable para lograr un "combo" que dé la fórmula del win win...Y mira cómo no, si en la entidad se cuenta con ocho armadoras de vehículos ligeros y pesados a lo que se debe agregar dos fabricantes de motores y casi 12 mil unidades económicas que de alguna manera están relacionadas con la industria automotriz. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen ¿Sabía usted que cuando se adquiere una tarjeta de crédito o débito en las diversas instituciones bancarias de México, hay una empresa detrás que se encarga de fabricar estos productos? Se trata de Grupo Calidata Thomas Greg, una compañía que ha sido clave no sólo en el mercado de tarjetas bancarias, sino también en la confección de documentos

de seguridad, tales como las boletas electorales que vimos en junio pasado, a las cuales se le integraron innovaciones como tintas invisibles y códigos QR para mejorar la trazabilidad y la transparencia en los procesos electorales. Este año, la empresa a cargo de Francisco Simón, se prepara para lanzar nuevas soluciones en medios de pago, con el fin de impulsar el mercado de tarjetas con chip, cuya demanda ha crecido exponencialmente. Esta firma está certificada como Impresor de Alta Seguridad por INTERGRAF, una de las organizaciones más prestigiosas en el ámbito de la impresión de seguridad a nivel mundial, lo que respalda la calidad. No hay que olvidar que durante la crisis de microchips entre 2020 y 2023, Grupo Calidata Thomas Greg fue capaz de mantener una ventaja competitiva, al ofrecer precios justos a pesar del aumento en el costo de insumos como los semiconductores, que se encarecieron hasta en un 100%... Otros emplumados en el hilo me cuentan, la primera gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, seguirá haciendo historia -como lo hizo el 2 de junio- y ahora con la Cámara de Diputados en total posesión del Movimiento de Regeneración Nacional

(Morena) entregará -seguro- entre aplausos y vivas su primer informe de gobierno. El primero que entrega una gobernadora, el primer informe que no es entregado por alguien del PRI, la primera gobernadora con una mayoría calificada que la vitoreará, cuidará y apoyará incondicionalmente, la primera entrega de un documento de esta índole que no tendrá como sello distintivo el verde, rojo y blanco, el primer informe que -sin duda alguna- será aplaudido y aprobado desde el momento que la jefa del Ejecutivo pise el recinto legislativo. Vaya, primero en todo, ya me imagino el ardor que anda quedando por los rumbos del Nicolás San Juan, aunque quién sabe, pues ya ha pasado un año y no atinan a salir del asombro que les significó ser aplastados en las más recientes elecciones. La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, sigue en su camino de hacer historia y como si fuera poco, lo enumerado en su mensaje a los y las mexiquenses podría estar avalado nada más ni nada menos que por el presidente Andrés Manuel López Obrador y por la primera Presidenta de México, -hoy electa- Claudia Sheinbaum Pardo. Así o más aplanadora...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.